

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 12 de Diciembre de 1900

Año XXIX. Núm. 8.327

EL CACAO Y EL CAFÉ

DE FERNANDO PÓO

Conforme anunciamos oportunamente en nuestra sección telegráfica, Su Majestad la Reina ha firmado el decreto de Hacienda por el que se modifica el párrafo 4.º, disposición 9.ª de las que preceden al arancel de aduanas vigente, estableciendo que para que se apliquen al cacao y al café, en grano y sin tostar, así como á la cáscara de aquel producto de la isla de Fernando Póo, los derechos de las partidas 342 y 345 del arancel, será necesario:

Que el género venga á la Península é islas Baleares en los mismos buques que lo hayan cargado en Fernando Póo y con manifiesto visado por el gobernador de aquella colonia ó el funcionario que en lo sucesivo se designe; que los buques sean nacionales, permitiéndose que durante el viaje hagan escala en puertos extranjeros, siempre que éstos se hallen dentro de su natural derrota; y que los cacaos y cafés vengan envasados en sacos en que con toda claridad se estampe el nombre de la plantación de que procedan, y si no lo tuviera, el del sitio en que aquella se halle y el del propietario productor.

En el art. 2.º se dispone que los productores de cacao y de café de la isla de Fernando Póo presentarán desde luego al gobernador de la colonia y éste remitirá al ministerio de Hacienda relaciones separadas, expresivas de la extensión superficial que posean ó dediquen á cada uno de dichos cultivos y de la cantidad en kilogramos del fruto obtenido en la última anterior cosecha. Estas relaciones, adicionadas con la expresión de los cambios de dominio y de las ampliaciones ó reducciones que haya tenido la plantación, continuarán presentándose y remitiéndose en lo sucesivo por cada año.

El art. 3.º y último, expresa que por Hacienda se adoptarán las disposiciones necesarias á fin de establecer en la isla de Fernando Póo un servicio de vigilancia para cerciorarse de que el cacao y el café que se importa de aquella isla en la Península é islas Baleares, es realmente producto de ella.

UNA OFRENDA

DE LA REINA MARGARITA

Cuando el duque de los Abruzzos emprendió su viaje de exploración al Polo Norte, la reina Margarita prometió que, en caso de feliz regreso, ofrecería á la Virgen una reproducción del *Stella polare*, de plata maciza.

La augusta dama acaba de cumplir su promesa, enviando dicha joya artística al Santuario *della Consolata*, de Turín. Al acto de la entrega, que fué muy solemne, asistió el Cardenal-arzobispo Richelmy.

El barco, de plata, es una obra maestra de la orfebrería milanesa. Mide 80 centímetros de largo por 50 de alto, y

representa el *Stella polare* bloqueado por los hielos.

En uno de los costados del buque está grabada la siguiente inscripción:

«El *Stella polare* se hizo á la mar el 12 de Julio de 1898 y regresó el 5 de Septiembre de 1900.

Madre de la Consolación que has conducido la frágil nave hasta el fin de su viaje, á través de las inexploradas regiones del hielo, llena tu misión: seca las lágrimas que le han esperado á su llegada. Por la protección que has concedido á su querido sobrino Luis, y en recuerdo de su venerado esposo el Rey Humberto, te ofrece este testimonio la reina Margarita.—Noviembre de 1900.»

El telégrafo sin hilos

La supresión de los cables submarinos, sin que por eso queden interrumpidas las comunicaciones por telégrafo á través de los océanos, es el resultado práctico de las últimas modificaciones introducidas por el inventor Marconi en su sistema de telégrafo sin hilos.

Sabido es que al intentar establecer comunicaciones á través del Atlántico, el inventor italiano tropezó con dificultades insuperables al parecer. Esas dificultades nacían de la curvatura de la tierra y se llegó á creer que para vencerlas sería necesario instalar postes de elevación fantástica.

Marconi no se dió por vencido, y á fuerza de meditación y observaciones ha logrado salvar la dificultad por medio de un aparato que registra las ondas aéreas y permite prolongarlas por una extensión casi ilimitada. Gracias á este aparato, las ondas sonoras viajarán por la superficie del Océano hasta los sitios más distantes del punto de partida. Se cree que el próximo año podrá transmitirse el primer despacho entre Southampton y Nueva York, utilizando el nuevo aparato.

Resuelto en esa forma el problema de la comunicación transoceánica, digámoslo así, desaparecerán los costosos cables submarinos y serán sustituidos con telégrafos del sistema Marconi, que costarán cien millones de veces menos, como dice un periódico.

MENSAJE DE MAC KINLEY

Nueva York 3.

El Mensaje de Mac Kinley al Congreso ofrece gran interés.

Después de consignar las buenas relaciones con todas las potencias, particularmente con Inglaterra y con España, expresa el deseo de que las relaciones comerciales con los extranjeros sean cordiales, y dice que sabrá defender la producción nacional contra cualquiera nación que presente aranceles hostiles á los Estados Unidos.

Añade que el comercio exterior ha excedido por primera vez de la cifra

colosal de 2.000 millones de dollars.

El Mensaje anuncia los proyectos para dar la autonomía á Cuba y á Filipinas.

Termina anunciando la construcción de nuevos buques de guerra.

Os envió un resumen completo de la parte del Mensaje que se refiere á Filipinas.

Las tropas americanas, dice el Mensaje, han logrado establecer nuestra dominación en la mayor parte del territorio de las Filipinas, han vencido á las tropas organizadas de los rebeldes y han puesto en todos los ramos de la administración el orden y la seguridad.

Los insurrectos no tienen un plan de acción estratégico y son impotentes para modificar nuestra dominación general; pero son todavía en número suficiente para producir la falta de seguridad entre las poblaciones, que han visto ya los buenos resultados de nuestra dominación, y hacen retardar la aplicación de las medidas de autonomía local y de fomento de la industria, de la agricultura y de la educación, que estamos pronto á aplicar.

La oposición de los tagalos ha cesado prácticamente en la primavera última, pudiendo nosotros extender nuestra dominación estable á gran parte del archipiélago.

Ha sido nombrada la comisión civil, y su último informe muestra el progreso de los esfuerzos para asegurar á los filipinos la obra de un buen gobierno.

Mac Kinley recomienda al Congreso que haga todas las leyes relativas á Filipinas inspirándose en sus intereses y en sentimiento de humanidad, con la intención de establecer la comunidad duradera y autónoma capaz de bastar á sí misma.

Las fortunas de la guerra han investido á América de un mandato, en que ella debe inspirarse lejos de todo egoísmo, y han dado al gobierno responsabilidades morales y materiales hacia millones de hombres que América ha libertado del yugo de la tiranía.

Nuestro deber es tratar á los filipinos de manera que la bandera de las estrellas sea tan amada entre las montañas de Luzon, y en las fértiles regiones de Mindanao, como en los Estados Unidos, y que las poblaciones vean en ella el símbolo respetado de la libertad, del progreso y de la educación bajo todas las formas.

El mensaje recomienda el establecimiento de un cable telegráfico entre los Estados Unidos y Manila, pasando por las islas Hawai, y dice que es necesario un ejército permanente de 60 mil hombres; pero que hasta que dure el estado actual de las cosas en Cuba, Puerto Rico y Filipinas, el presidente deberá ser autorizado á llevar este efectivo á 100.000 hombres.

NOTICIAS

Madrid 7.

En la nota oficial que se dió á la prensa al terminar el Consejo de anoche, se omitió hacer público un asunto que encierra interés.

Parece que el general Linares, enterado por los periódicos de que sus reformas militares no podrían discutirse, tal vez hasta mucho después de las vacaciones de Noche-Buena por que había otros asuntos de interés preferente, escribió una carta al presidente del Consejo manifestándole que era necesario se desvaneciesen los errores de tal información, pues las reformas podían discutirse alternando con los demás asuntos.

Al efecto, recordaba el compromiso contraído por los demás ministros, en uno de los Consejos anteriores.

Terminaba la carta lamentando no poder asistir al Congreso, por estar acatarrado, á fin de hacer constar de un modo terminante su protesta por lo que decían los periódicos.

Una pregunta que formuló ayer en el Congreso el señor Arias Miranda planteó una cuestión de verdadera importancia para los Ayuntamientos, los cuales en virtud de la Real Orden de 25 de Mayo último se verán privados de las facultades concedidas por el artículo 85 de la ley municipal, para disponer libremente de las parcelas sobrantes de la vía pública y de los edificios inservibles, con sólo la autorización del Gobernador de la provincia.

Esta facultad se la reserva ahora el Gobierno declarando que aquellos bienes se venderán por el Estado, con lo cual dicho se está que queda en beneficio contra toda razón y justicia el 20 por 100 de producto.

Parece que el discurso del señor Mataix no ha gustado á los amigos del general Polavieja.

Tampoco les han satisfecho las explicaciones del señor Silvela, al hablar del general.

Han encomendado al señor Cabello el encargo de hablar en nombre de todos para fijar bien los conceptos y determinar en forma que no dejen lugar á duda, la actitud en que están colocados.

En el curso de este mes comenzarán á navegar dos cazatorpederos franceses de nuevo tipo, cuya construcción fué ordenada el 8 de Junio de 1899.

Se llaman «Peturciane» y «Escolette». Tienen 53 metros de largo y cinco metros 94 centímetros de ancho. Andan 26 millas por hora. Llevan siete cañones de tiro rápido y dos tubos lanza-torpedos. Desplazan 303 toneladas. Ha costado cada uno de estos buques 1.722.675 francos.

En las aguas de Brest reina un furioso temporal.

Se han registrado algunos siniestros.

Comunican de Barcelona que el juez militar, Sr. Gomez Mariscal, ha terminado la sumaria que instrua contra quince individuos de la partida de Pepus y otros tres que contribuyeron al levantamiento de ésta. Dicha sumaria habrá pasado hoy al auditor. Casi la totalidad de los procesados han confesado su delito. Como consecuencia de aquella se ha ordenado la captura del ex jefe de policía Sr. Miró, por suponerle complicado en los últimos sucesos carlistas, pero esta orden será difícil cumplirla, pues Miró se encuentra en Francia, á donde se trasladó á los pocos días del levantamiento de las partidas.

Los periódicos de Viena publican extensos detalles acerca de la singular aventura ocurrida al consul de Rumania en Urkub (Turquía). Según parece, un Vall de la provincia se apoderó á viva fuerza, y con el auxilio de diez hombres armados, de la mujer del consul mencionado destinándola á su harem. El consul fué á casa del Vall, pidiendo á éste que le entregara á su esposa. Esta declaró á su marido que deseaba continuar en el harem, por encontrar muy agradable la vida de odalisca. El consul ha reclamado ante el gobierno del sultán en Constantinopla, pero nadie le ha hecho caso.

Dicen de Barcelona que varios carlistas de aquella capital han dirigido á D. Carlos un mensaje, solicitando la expulsión del partido, de D. Juan Berrot, titulado intendente militar de Tarragona, y de otro significado jefe. Este mensaje obedece á la conducta observada por esos señores durante la última intentona carlista.

Telegrafian de la India, que desde Agosto de 1898, ha hecho la peste grandísimos estragos, pasando de 25.000 las víctimas solo en el estado de Mysore.

En el depósito de carbon mineral que el gobierno tiene en el puerto de Las Palmas, para el servicio de los buques, se ha declarado un incendio. Gracias á la rapidez con que se prestaron los auxilios y á los trabajos practicados por la autoridad de Marina, se salvaron mas de dos mil toneladas de carbon y el fuego pudo ser extinguido.

Durante la primera mitad del presente mes se celebrará en el Vaticano un consistorio, pero no se nombrará nuevo cardenal alguno. En este consistorio se procederá á la designación de los cardenales que cerrarán las Puertas Santas del jubileo en las basílicas de San Juan de Letrán, Santa María la Mayor y San Pablo en la Villa ostiense. La Puerta Santa de la basílica de San Pedro, en el Vaticano, será cerrada con grande solemnidad por el Padre Santo. Probablemente en el mes de Marzo del año próximo tendrá efecto otro consistorio para el nombramiento de nuevos cardenales extranjeros é italianos. Para asistir á la clausura del Año Santo, que se celebrará el día 24 del presente mes, son esperados en Roma numerosos peregrinos.

Hace algunos meses el respetable obispo de Marsella se encaminaba á Roma con objeto de presentar á Leon XIII la peregrinación organizada en su diócesis.

Llegado á la Ciudad Eterna, el prelado, amigo personal del Pontífice, fué

admitido en el círculo de sus íntimos, y ambos ancianos mantuvieron largas y afectuosas conversaciones.

En el curso de una de ellas, Leon XIII dijo familiarmente á monseñor Robert:

—Nos vamos haciendo viejos, mi querido amigo, y nos conviene prepararnos para la muerte, pues Dios puede llamarnos á sí de un momento á otro. Yo, por mi parte, y por lo que al año presente se refiere estoy tranquilo; he abierto la puerta del Jubileo, y hasta ahora ningún Papa ha fallecido sin cerrarla.

Pero vos, monseñor, no sois Papa. No echó el obispo en olvido el aviso del Pontífice; antes bien, se apercibió serenamente para el trance supremo, que para él llegó en la noche del 18 del pasado Noviembre.

El cadáver de monseñor Robert fué conducido á su última morada, á la misma hora en que Krüger desembarcaba en Marsella, en medio de las aclamaciones delirantes de la muchedumbre.

Digase lo que se quiera en contra, parece que por ahora nada hay acordado todavía definitivamente respecto al viaje de la reina Victoria de Inglaterra á Cimier, cerca de Niza (Francia), pues teme mucho aquella ilustre dama que á consecuencia de lo que están haciendo los ingleses en el Africa del Sur y de las simpatías que existen en Francia por los boers, sea objeto de alguna silba fenomenal ó de alguna otra demostración hostil.

Nos parece que si la reina Victoria no va á Niza por temor de ser silbada, hace muy mal y desconoce con ello completamente la caballerosidad del noble pueblo francés incapaz de entregarse como los soldados ingleses en el Orange y en el Transvaal á actos indignos de agresión contra una señora indefensa y que bastante desgraciada es en tener entre sus súbditos tipos tan piratas y repugnantes, políticamente hablando, como Chamberlain, Rhodes y algunos de los miembros de su familia, á quien ó á quienes no queremos nombrar.

El pueblo francés es demasiado noble y cortés, como hemos dicho, para que de él pueda temer Doña Victoria el mas pequeño desacato.

Ha llegado á Lisboa la escuadra inglesa del Canal.

Comunican de Saint Brieuc que en la costa Norte el vapor «Bosgull» que prestaba servicio entre Inglaterra y las islas inglesas del Canal, se ha perdido la noche última cerca de Jersey.

Calculase que las víctimas ascienden á cincuenta.

Telegrafian de Sofía que ha dimitido el Gabinete búlgaro.

Hasta el 30 de Noviembre las bajas de los ingleses en el Africa del Sur ascendían á 49.728, de ellas 12.614 por defunción.

Una columna inglesa ha sido atacada por los boers, librándose un empeñado combate.

Las tropas británicas tuvieron tres muertos y muchos heridos.

Telegrafian de Londres que en el combate ocurrido el pasado domingo en Eriburgo entre ingleses y boers, éstos sufrieron grandes pérdidas.

Los ingleses tuvieron pocas bajas.

Comunican también de Londres, que en el naufragio ocurrido en Jersey, treinta naufragos del vapor «Bosgull» que se les suponía ahogados, lograron refugiarse á bordo de una chalupa.

Faltan, no obstante, noticias de su paradero.

En la Cámara de representantes de Washington presentó anteayer el señor Michael Fitzregald, diputado por Massachusetts, la proposición siguiente:

Habiendo la lucha heroica sostenida por las repúblicas boers, por mantener su existencia, alcanzado las simpatías del mundo entero, acuerde la Cámara que los esfuerzos de Mister Paul Krüger merecen también las simpatías y alabanzas del pueblo norteamericano, tanto más que aquel grande hombre procura sólo obtener la ayuda de las naciones civilizadas del mundo para alcanzar condiciones favorables de paz entre la Gran Bretaña y las repúblicas sud africanas.

Bien consideradas las cosas, resulta que la acogida dispensada por la ciudad de Colonia ha sido tan grande, tan espontánea, tan colosal como las que obtuvo el venerable martir del jingoismo en Marsella, París y otros puntos de Europa por donde ha pasado.

La ovación que se le esperaba en Magdeburgo y más aún en Berlín habría sido tan inmensa, que por esto se apresuró Chamberlain á ordenar al emperador Guillermo la casi expulsión del presidente del Transvaal del territorio alemán, en donde Krüger es muy querido y respetado.

Los periódicos imperiales continúan sus censuras al Emperador alemán, á quien acusan de falta de tacto y de cortesía, pues nadie le impedía recibir al mártir transvaaliense, sin comprometerse, prácticamente hablando, para nada.

Hasta la prensa norteamericana arremete ahora contra Guillermo II, al que no dejan hueso sano, y periódico yanqui existe que en su entusiasmo llama á Krüger el Washington del Africa del Sur, mientras que otro periódico de Nueva York dice de él es «el Lincoln del Transvaal.»

Dice otro periódico que la conducta del emperador Guillermo ha hecho más adeptos á las instituciones republicanas, que cien años de propaganda.

Dentro de pocos días se bautizará en París la calle que debía llamarse «Rue Charles Garnier» con el simpático nombre de «Rue du President Krüger».

Créese que el inclito anciano habrá llegado ya á La Haya, en donde la magnánima reina Guillermina, preocupándose poco de las iras de Inglaterra, le ha recibido con todos los honores del Presidente de un Estado independiente.

Las esperanzas de los jingoes ingleses de la pronta captura de los principales caudillos boers se van desvaneciendo por ahora como el humo, pues Dewet, Viljoen y Delarey siguen caminando por donde quieren mal que le pese al nuevo generalísimo inglés Lord Kitchener.

Sobre operaciones sabemos que son continuas, pero de poca importancia, y según las noticias de origen inglés todas ellas desfavorables á los boers, quienes sufren enormes bajas, mientras que las de los imperiales son insignificantes.

Esto es lo que se nos dice, pero quién es capaz de saber lo que realmente pasa en el Africa del Sur?

Los telegramas de Capetown siguen confirmando la alarmante noticia de que aumenta la agitación en la Colonia del Cabo; que en la misma se hacen numerosos arrestos de afrikanders que simpatizan con los boers; que los ingleses se han apoderado en la Colonia de un importante depósito de armas y municiones, y que hasta los mismos *uitlanders* refugiados están muy descontentos de las autoridades británicas, pues á pesar de sus repetidas promesas y optimismos, ven todavía muy lejana la época de su regreso al Orange y al Transvaal.

Pronunciando anteanoche el diputado inglés Mister Keir Hardey, un discurso en Halifax, en el mitin del partido obrero independiente, dijo textualmente:

«La Cámara de los Comunes debe pedir al gobierno ¿qué es lo que intenta hacer para que termine cuanto antes el crimen en el cual está comprometida nuestra nación en el Africa del Sur?»

«Parece que los hechos han llegado ya ahora á un punto que exige que la inteligencia de nuestros hombres de estado y el corazón de los ingleses amantes de la libertad, se unan en su primer esfuerzo para lograr que acabe inmediatamente la guerra en el Africa del Sur.»

«Se habla del honor de Inglaterra, pero éste no se mantendrá jamás quemando haciendas y granjas y matando de hambre y de miseria á mujeres y niños indefensos.»

«Esperemos, pues, que las oposiciones hagan entender al gobierno la imperiosa necesidad en que se halla Inglaterra de acabar de una vez con semejante situación.»

Los gobiernos de las Colonias inglesas interesados en la empresa, han firmado ya el contrato para la inmersión del cable del Pacífico, que quedará completamente tendido antes de terminar el año 1902 con un presupuesto de gastos de 64 millones de pesetas.

En el Consistorio secreto que se celebrará en el Vaticano el día 17 del corriente mes, nombrará el Sumo Pontífice Leon XIII los cardenales encargados del cierre de las Puertas Santas en las Basílicas de San Juan de Letrán, Santa María Maggiore y la de San Pablo en Roma.

La ceremonia del cierre de la Puerta Santa en San Pedro empezará la semana próxima, pues están ya preparadas las baldosas y ladrillos artísticos con las armas del Papa, terminando aquella el día 24 del actual.

También tiene Leon XIII lista ya la Enciclica sobre la democracia cristiana que vendrá á ser el complemento del *Rerum Novarum* publicado ya hace algunos años.

Parece que el plan de Su Santidad es la sustitución en el orbe entero del socialismo revolucionario, por la democracia cristiana que predica la humildad y el trabajo en favor del verdadero progreso moral y material de los pueblos.

Es curioso el siguiente relato, que publica la prensa extranjera, de una superstición muy extendida en Rusia y de la que se ha hecho aplicación con motivo de la grave enfermedad que el czar sufre.

Cuando, en pasados días, la salud

del soberano inspiraba serias inquietudes, cierto número de mujeres del pueblo acudieron a la iglesia de San Nicolás, en San Petersburgo, é imploraron ante la imagen del santo, para que éste les diese á conocer, por medio del lenguaje de los cirios, los años que al czar le quedaban de vida.

He aquí en que consiste dicho lenguaje:

La duración de un cirio es, por término medio de dos horas. Se encienden ciento, si se trata de un recién nacido, y cinco menos por cada decena de años que haya en la edad de la persona por cuya vida se interroga. Tantos cirios como continúan ardiendo al cabo de dos horas, tanto son los años de vida que le quedan al sugeto de la consulta.

El czar tiene treinta y dos años, y por consiguiente, las crédulas mujeres rusas encendieron 85 cirios; despues se arrodillaron en semicírculo ante la imagen de San Nicolás y se pusieron á orar.

De cuando en cuando se extinguía una vela, y llegó el momento en que con gran terror de las devotas, amenazaron apagarse todas á un tiempo, á consecuencia de una violenta corriente de aire, producida por haberse abierto una puerta; pero esto no fué mas que una falsa alarma. Al terminar las dos horas, quedaban aun 35 velas encendidas.

Las buenas mujeres experimentaron viva alegría; y todas ellas están hoy persuadidas de que al czar le quedan treinta y cinco años de vida.

CANTARES

La vida es cual la sombra,
Sin luz no existe;
Puesto que me olvidaste
Quiero morirte.

A oscuras vivo,
Que la luz de mi vida
Fué tu cariño.

Dicen que las perlas salen
De las conchas de la mar,
Y digo al verte: «En la tierra
También las perlas se dan»

Ayer confesar te ví
Y adiviné tu tortura...
¡Ay! ¡qué cara puso el cura
Cuando le hablaste de mí!

Tú vives de esperanzas;
Yo de recuerdos;
Tú bajas á la tierra,
Yo subo al cielo.

El peregrino,
Sembrado de mentiras
Halla el camino.

TEODORO GUERRERO.

Contra la Tabacalera

En Zamora se está organizando una sociedad con el título de «La Económica» y que tendrá por objeto constituir una caja ó fondo con la cuota de los asociados, la cual será de 25 céntimos diarios, cantidad que podrán ahorrar cumpliendo el compromiso que adquieren al ingresar en la sociedad de no volver á fumar mientras á ella pertenezcan. Con los fondos se formará una caja de socorros mútuos donde los asociados podrán tomar algunas cantidades cuando les sean necesarias.

«La Económica» comenzará á regir desde primero de año, y figuran en ella personas muy conocidas en aquella localidad.

Después de la larga serie de días de tiempo variable y hasta á veces borrascoso, abundante en luvias y vendabales, se ha serenado apaciblemente, gozándose de un sol espléndido, que reanimando los campos y vigorizando la vida activa de la población, nos hace ansiar los hermosos días de la primavera; y esto á su vez, con motivo de ser mañana la fiesta de Santa Lucía, nos sugiere el recuerdo del antiguo adagio, muy repetido entre nuestros antepasados, que dice: *Per Santa Llusia, minva la nit y creix lo dia.*

Según se dice, en breve el vapor-correo «Ciudad de Mahon» pasará á Cádiz al objeto de limpiar fondos y ponerse en línea para prestar el servicio entre Málaga y Melilla, pasando á este puerto el «Nuevo Mahonés».

El «Isla de Menorca» sustituirá al «Ciudad de Mahon» en el servicio de Mahon á Palma interín regrese á este puerto el «Nuevo Mahonés», emprendiendo despues el servicio que realiza actualmente entre Mahon, Alcudia y Barcelona el «Menorquín», el cual debe sufrir algunas reparaciones.

Por telegrama que ha recibido «La Maquinista Naval», se le participa que el vapor «Palma» ha llegado felizmente á Málaga, dando remolque á las dos chalanas que tomó en este puerto.

Según tenemos entendido, se ha resuelto conmemorar el universal homenaje que con motivo de la terminacion del siglo XIX y principio del XX, rinde la humanidad á Cristo Redentor, colocando una Cruz en todas las iglesias de esta Diócesis.

La colocacion y bendicion del santo emblema de la Redencion tendrá lugar una vez terminada la misa que se celebrará en la noche del último día de este año, enlazando con la madrugada del día 1.º del año 1901.

Dícese que el día 1.º de Enero próximo podrá inaugurarse en la plaza del Senado el monumento que á la memoria del ilustre estadista D. Antonio Cánovas del Castillo se está erigiendo en Madrid, y del cual leemos en algunos periódicos quedan instalados los preciosos y artísticos grupos en bronce que ornamentan la columna sobre la que debe descansar la estatua del insigne hombre público.

Ha sido nombrado para ocupar la cátedra de Religion de la Escuela Normal de Palma, el profesor D. Bernardo Valls.

Dicen de Logroño que se han registrado en aquella region algunos casos de tuberculosis en el ganado vacuno.

Importante para los coleccionadores de sellos. Desde el día 7 circulan en Francia tres series nuevas: de uno á cinco céntimos, de diez á veinte y de cuarenta céntimos á cinco francos.

Los sellos antiguos valdrán hasta que se agoten y luego entrarán en las cotizaciones filatélicas.

El que haya aprobado una sola vez la *Pocion y Linimento Antirreumáticos Grau Inglada*, de Barcelona, habrá tenido ocasion de convencerse de las excelencias de dichas especialidades para la completa curacion de los dolores reumáticos en sus difentes formas.

Venta en Mahon: principales farmacias.

Con motivo de la terminacion del siglo XIX y comienzo de XX, son muchos los penados de distintos presidios de España que piensan solicitar indulto de S. M. la Reina.

El Gobernador de Guipúzcoa, en cumplimiento de la reciente circular de Gobernacion, sobre proteccion á los niños, ha prohibido las representaciones de una compañía infantil.

Origen de los nombres.—Muchos niños preguntan frecuentemente por el origen de sus nombres, y desean saber lo que significan.

Aunque es muy difícil contestar siempre con acierto á tales preguntas, puede, sin embargo, tenerse alguna noticia útil en este punto.

Los nombres de Esther, Elisa, Bautista, Manuel, Isabel, Mateo, Matilde, Ana y José, son hebreos.

Adriano, Alejo, Anatalio, Andrés, Amadeo, Estéban, Felipe, Hipólito, Catalina, Cipriano, Emilio, Elena, Julio, Margarita, Teresa y Simon, son de origen griego.

Antonio etrusco, vulgarizado por Roma, lo mismo que Renato, Tiburcio, Camilo, Hortensia y otros nombres, son latinos.

Adolfo, Alfredo, Alberto, Carlos, Edgardo (que no es mas que una forma de Eduardo) y Emma, son escandinavos.

Guotrán y Ernesto son alemanes. Casimiro viene de la Liria. Alfonso (contraccion de Idefonso) es árabe.

La caballería y las Cruzadas pusieron en uso muchos nombres muy rimbombantes y sonoros, como Rolando, Godofredo, Roger, Reinaldo, Tancredo, Herminia, Heloisa, Clorinda, etc.

El renacimiento italiano puso de moda nombres mitológicos ó de la historia latina, como Orestes, Alejandro, Galatea, Pompeyo, Lucrecia y Olivia.

Las obras maestras de la literatura han suministrado también muchos nombres, tales como Diana, Malvina, Dulcinea, Atala, etc.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 11.

S. M. la Reina ha firmado el Reglamento por el que se ha de regir el cuerpo de contadores provinciales y municipales.

En Salamanca se han declarado en huelga los panaderos.

Las autoridades han tomado sus medidas para evitar se altere el orden; y de acuerdo con la administracion militar poder surtir de pan á dicha población.

Los huelguistas guardan la mayor compostura.

Se han celebrado algunas reuniones sin llegar á un buen acuerdo para solucionar la huelga de panaderos de Salamanca; que á la hora en que telegrafio continúa sin resolver.

Madrid 11.

La sesion celebrada hoy en el Senado ha carecido de interés.

En los centros ministeriales se

guarda reserva acerca la opinion que haya formado el Gobierno de la última votacion celebrada en la Alta Cámara.

Hay curiosidad por conocer los debates que ocasionará la discusion de los decretos del Sr. Dato.

Madrid 11.

Ha sido desechado en el Congreso el voto particular que habían formado las minorías contra el convenio de la deuda exterior, últimamente celebrado por el Gobierno.

Durante el debate político, el diputado republicano Sr. Sol y Ortega ha pronunciado un enérgico discurso censurando los actos del Gobierno.

Las palabras del Sr. Sol y Ortega están siendo objeto de vivos comentarios.

Los demás actos del Congreso carecen hoy de interés.

Madrid 12.

Ha causado malísima impresion la noticia de que los ingleses han ofrecido ocho millones de pesetas al propietario de la isla Salvora, situada enfrente de los Groves, en la provincia de Pontevedra y á la embocadura S(). de la ría de Arosa.

La prensa comenta la noticia y pide la intervencion del Gobierno en el asunto de la compra que quieren realizar los ingleses.

Madrid 12.

Comunican de París que en el gabinete de antropometría M. Bertillon ha logrado identificar el cadáver del hombre descuartizado.

Los autores de tan horrendo crimen no han sido aun hallados.

La policia ha practicado nuevas detenciones.

Madrid 12.

Algunos periódicos acogen la noticia de que á últimos del presente mes evacuarán el territorio de la China todas las fuerzas europeas.

Los japoneses se disponen á seguir el ejemplo de los norteamericanos.

Espérase que el emperador castigará severamente á los promovedores de la pasada rebelion de los boxers.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 12.

«Ciudad de Mahon» fondeado felizmente á las cinco y media. Viaje feliz.—Cabot.

TEATRO

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA
Funcion para mañana jueves
18. de abono
La comedia en 3 actos

CARIÑOS QUE MATAN
y el juguete cómico en 1 acto

LA VICTORIA DEL GENERAL

A las 8 y media en punto.
Precios los publicados.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Donato y compañeros mártires.
 Santo de mañana.—Sta. Lucía virgen y mártir.
 Cultos.—Continúa el devoto y solemne Novenario consagrado á la Purísima Virgen María por la noche en S. Francisco y en las Concepcionistas, en esta última con el Señor de manifiesto y en ambas iglesias unos días con meditación y otros con sermón. También se practica con meditación en la iglesia de la Concepción.
 La piadosa devoción del Adviento santificado á la espiritual preparación al parto de María Santísima se practica en las tres iglesias parroquiales: por la noche en Santa María y Carmen y por la mañana en San Francisco de Asís.
 La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabria por la tarde de 5 á 6 y media.
 Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

Cotizacion oficial

Madrid 11.—4 r.

4 por ciento interior.	70'90
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	77'30
Carpeta provisional amort.	91'30
Billetes Hip. Cuba, 86.	84'70
Idem id. del 90.	70'65
Acciones Banco España.	112'00
Comp. Arrend. Tabacos.	397'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlin.	000'00
París á la vista.	33'40 á 33'55
Londres á la vista.	33'42 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 11
 De Ciudadela, pailebot «Flor del Mar», patron P. Lluch, con 6 tripulantes, madeiras y otros efectos.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:
 Día 7 de Diciembre.—1 vaca, 189 kilos, propia; 1 id., 163, Pedro de son Saura (Alayor); 1 ternero, 136, noria d'és Cumisari, 1 id., 106, vergel de D. Francisco Albertí; 1 id., 103, Miguel Morlá (Alayor); 2 carneros, 31, Pedro Orfila (S. Clemente); 1 id., 18, propio; 2 id., 24, huerto de son Albertí (Alayor); 2 id., 43, Sta. Cecilia (Idem); 2 cabras, 33, una de St. Jauma (Mercadal) y otra de Binielás (id.); 12 id., 80, se Bufera (Fornells), y 13 cerdos, 997.
 Día 8.—1 buey, 275 kilos, St. Jordi (Mercadal); 1 vaca, 136, vergel del Sr. Mir; 1 ternera, 123, Binlleutí; 1 id., 118, noria d'és Cumisari; 1 carnero, 16, propio; 2 id., 17, son Albertí (Alayor); 2 id. y 1 cabra, 43, s'Eleiró (Mercadal); y 5 cerdos, 251.
 Día 9.—1 vaca, 159 kilos, huerto de Juanico (Alayor); 1 ternera 155, noria del señor Moysi; 1 id., 152, Turelló se Costa; 2 carneros, 14, son Albertí (Alayor); 2 id., 40, Binixica se Torra, y 6 cerdos, 620.
 Día 10.—1 ternero, 176 kilos, vergel d'és Pl; 1 id., 101, huerto de se Torra (Alayor); 2 carneros, 28, s'Eleiró (Mercadal); 2 cabras, 23, son Carebesó (S. Cristóbal), y 9 cerdos, 973.
 Día 11.—1 ternero, 157 kilos, vergel del Sr. Baron de las Arenas; 1 id., 125, noria del Sr. Fuguet (Villa-Carlos); 1 carnero, 10, vergel de D. Gabriel de s'Escola; 2 id., 38, s'Eleiró (Mercadal); 1 id., 30, estancia Alcaiduset (Alayor); 2 id., 15, vergel del Sr. Ballester, y 8 cerdos, 726.

Ayuntamiento de Mahon

ARBITRIOS

Desde el día 12 hasta el 26 inclusive del corriente mes y horas de tres á cinco de la tarde estará abierta en el piso bajo de la Casa Consistorial, plaza de la Constitucion, n.º 20, la cobranza del arbitrio municipal establecido sobre las casas cuyos tejados vierten las aguas pluviales á la vía pública, correspondiente al período desde 1.º de Julio de 1899 á 31 del actual.

Transcurrido el plazo señalado, se procederá á hacer efectivo el pago de las cuotas de los contribuyentes morosos, por la vía de apremio con arreglo á Instrucción.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahon 11 Diciembre 1900.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons. 2—3

Banco Hispano-Colonial

Usando el Consejo de Administración de las facultades que le otorgó la Junta general extraordinaria de Accionistas de 28 de Enero de 1899; ha acordado reducir el capital social del Banco á pesetas 23 millones 192.000, efectuándose esta reducción, según se consigna en la escritura pública otorgada en 21 del actual ante el Notario D. Francisco de Sales Maspons y Labrós: 1.º Por la amortización de 2.640 acciones

adquiridas con este solo objeto. 2.º Por la devolución á cada una de las 71.360 acciones, actualmente en circulacion, de 175 pesetas, quedando así cada accion con un valor total desembolsado de 325 pesetas.

En su consecuencia, los Sres. Accionistas pueden presentar desde el día 26 del actual sus acciones, acompañadas de la correspondiente factura, para percibir las 175 pesetas por accion y para que se estampe en ellas el cajetín que exprese quedar reducido su valor total á 325 pesetas desembolsadas.

Los Sres. Accionistas que tengan sus acciones fuera de Barcelona y que no quieran cobrar en esta ciudad, las presentarán en Madrid, en el Banco de Castilla, Infantas, 31, y en Provincias en casa de los Comisionados de este Banco á los que se darán las oportunas instrucciones.

Los que tengan depositadas sus acciones en este Banco presentarán los Resguardos de depósito, con la factura correspondiente, á fin de anotar en aquél la reduccion del capital.

Lo que de acuerdo del Consejo de Administración se avisa para conocimiento de los interesados.—Barcelona 23 de Noviembre de 1900.—El Secretario general, Aristides de Artífano. 4—8

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Hallándose vacante el cargo de Mayor-domo en todos los vapores de esta Compañía, queda abierto desde esta fecha un concurso en la Direccion, Infanta 24, que terminará el día 20 del actual á las 12 de la mañana, durante el cual se admitirán proposiciones por escrito para el referido cargo ya sea para todas las líneas en general ó para cada una de ellas en particular.—Mahon 7 Diciembre 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull. 4—9

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Compañía de Seguros sobre la Vida y contra accidentes

Esta respetable compañía genuinamente española, que tantos suscriptores cuenta en esta Isla, aceptada y recomendada por la prontitud con que ha cumplido sus compromisos en los varios siniestros que ha satisfecho, á mas de los seguros Ramo Vida en Variedad Combinaciones, como son: Vida entera.—Mixto.—Plazo fijo.—Combinado Capital y Rentas.—Capital doblado.—Capital diferido.—Pension para la Vejez.—Triple combinación.—Con reembolso de primas.—Formacion de dotes.—Redencion de quitas.—Rentas vitalicias inmediatas ó diferidas etc., etc. Admite los del ramo de accidentes en sus variadas clases, como son: Colectivo.—Profesional.—Individual y el especial para los viajeros de comercio.

El seguro Colectivo Contra accidentes, es el mas recomendado para fábricas, talleres, constructores y reparadores, edificios etc., etc. porque garantiza sin excepcion todas las responsabilidades de la Ley de 30 Enero último, y el «Banco Vitalicio de España» por una módica prima, toma á su cargo las obligaciones del reglamento, cuida de remitir todos los avisos que él mismo dispone al Gobierno civil ó Alcaldía en caso de accidente; y el patrono no ha de preocuparse del cumplimiento de las prescripciones legales, quedando libre de toda reclamacion ulterior. Ninguna otra Compañía puede ofrecer igual garantía en capital socorros y facilidades.

Tiene esta compañía prestada la respetable fianza que ordena el art. 12 de la Ley citada y art. 71 de su Reglamento.

GARANTÍAS

	Pesetas
Capital Social.	15 000,000'00
Reservas en 31 Marzo 1900.	12.267,632'08
Capitales asegurados desde su fundacion hasta el 31 Marzo 1900.	238.699,813'40
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.	17.667,474'93

Para prospectos, detalles y suscripciones dirigirse al Delegado de la Compañía en la Isla de Menorca.

D. Pascual José Hernández, Deyá 7 Mahon

COBROS DE ALQUILERES,

intereses, recibos, pensiones, etcétera; compras, ventas, permutas, censos vitalicios; préstamos hipotecarios; pagos de contribuciones; administraciones judiciales y particulares de fincas rústicas y urbanas y cuantas comisiones estén relacionadas con dichos asuntos, se admiten, previo convenio, efectuándose con actividad. Informes: Mahon, Deyá, números 16 y 18.

NOTA: Disponible la cantidad de diez mil duros, se prestará en 1.º hipoteca, y en partidas que no bajen de mil duros, al interés ánuo de 4 por 100.

Coches para vender

Lo están dos coches en muy buen estado, uno de ocho asientos en el interior, tres en el pescante, conductor y sagal; y otro de seis, dos al pescante y conductor.

Para informes en Villa-Carlos, calle de Stuard, 25. 5—8

TOS CATARRROS CREOSOTAL
BRONQUITIS TISIS TERPINOL
PERLAS ANTISEPTICAS SOL CUASINA

Este producto supera en virtudes medicas á todos los compuestos conocidos á base de creosota y Guayaquil. Precio 3'25 pesetas frasco. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente á la Universidad) Barcelona.—Mahon: Farmacia Sintas y principales.

¡A los Sres. Fabricantes de queso!
¡A los Sres. Propietarios!

Usando los legítimos cuajos «Hansen» en la elaboracion del queso, obtendrán los mejores resultados tanto en calidad como en cantidad.

Su empleo no puede ser mas económico resultando unos 10 céntimos de peseta para cuajar 100 litros de leche, á los precios hoy corrientes que son:

Cuajo en polvo, el bote de 95 á 100 gramos neto Ptas. 3'38 (sin envase).

El mejor elogio de los cuajos del Sr. Chr. Hansen, es manifestar que en 1899 habian obtenido 121 premios procedentes de cuantas Exposiciones de Europa y América habian sido presentados, debiendo añadir los siguientes que han obtenido el año actual.

Diploma de Honor. La mas alta recompensa de la Sociedad de Agricultura del reino de Bohemia (Austria).

Medalla de Oro. En la Exposicion Agrícola de San Petersburgo.
 Medalla de Oro. En la Exposicion Universal de París.

El Sr. F. Estopara Miranda, Iglesia 14, Mahon, agente y depositario exclusivo de los productos del Sr. Chr. Hansen en las Islas Baleares tendrá además gusto en enseñar á cuantas personas deseen enterarse, catálogos modelos de las mas modernas centrifugas mantequeras y demás aparatos para la elaboracion de manteca y queso, desde los mas costosos para grandes lecherías hasta los mas sencillos movidos por fuerza manual.

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL **Purgante DE ANDRÉS Y FABIA**
 FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago. Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintas, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.